
MÉXICO Y LA CUENCA DEL PACÍFICO



DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS DEL PACÍFICO
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Vol. 1 Núm. 1

Enero - marzo de 1998

Con el fin de contribuir a una mayor comprensión sobre el desenvolvimiento y funcionamiento de los países del Pacífico Asiático así como de responder a la creciente demanda de información sobre esta temática, el Departamento de Estudios del Pacífico (DEP) inicia este año la publicación del presente órgano de información trimestral sobre la Cuenca del Pacífico. El propósito del boletín será el de brindar información oportuna sobre el acontecer político, económico, cultural y social sobre un grupo de países de la Cuenca del Pacífico con los que México interactúa y tiene vínculos estrechos.

El Departamento de Estudios del Pacífico del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara, fundado en 1990, es el primer centro de estudios constituido formalmente en el país que postula la Cuenca del Pacífico como su objeto particular de estudio. La pertinencia de esta empresa radica en la creciente influencia que el fenómeno de la Cuenca del Pacífico tiene sobre el acontecer interno de los países que la conforman, particularmente México, debido a su ubicación estratégica en la geografía de la región. Esta temática se considera a partir de un enfoque transdisciplinario y desde la perspectiva de la evolución de las tendencias mundiales en todos sus aspectos.

La amplia y variada problemática asociada al fenómeno del surgimiento de la Cuenca del Pacífico, entraña investigar la historia, la economía y las instituciones de los países del otro lado del gran océano, especialmente los de Asia Pacífico. Ello con el fin de lograr un mayor acercamiento de México a la historia, la cultura y la idiosincrasia de esos países, para buscar así la manera de participar en los procesos que se desarrollan en esa región sobre bases más sólidas, que permitan definir la orientación e incluso evaluar los términos de esa participación.

México y la Cuenca del Pacífico

La participación de México en la Cuenca del Pacífico es muy activa, aunque concentrada en muy pocos países. Alrededor del noventa por ciento de los flujos comerciales de México se dirigen y provienen de quince países de la región (véanse cuadros adjuntos). Forman parte del grupo cinco países industrializados, Estados Unidos, Japón, Nueva Zelanda, Australia y Canadá y el resto está constituido por nueve economías emergentes de Asia: Corea, China, Filipinas, Hong Kong, Indonesia, Malasia, Singapur, Tailandia y Taiwan y una de América Latina, Chile. Este grupo seleccionado de países constituirá la base de análisis del boletín *México y la Cuenca del Pacífico*.

Japón es la segunda economía a nivel mundial y ocupa, a nivel internacional, el tercer lugar como exportador e importador. Su producción de bienes y servicios equivale a dos terceras partes a la correspondiente a Estados Unidos y refleja las elevadas tasas de crecimiento experimentadas por la economía japonesa durante la posguerra. El nivel de ingreso per cápita de los japoneses equivale a 22,000 dólares internacionales (medida del poder adquisitivo que toma en cuenta las diferencias en los precios internos de cada país) y representa ochenta y dos por ciento del ingreso per cápita correspondiente a Estados Unidos. Ello como resultado de los elevados precios que enfrentan los consumidores japoneses en alimentos, transporte, vivienda y energía (Cuadro 1).

A partir de la crisis del petróleo de 1973 y hasta finales de la década de los ochenta, la economía japonesa creció a una tasa promedio de alrededor del cuatro por ciento, superior a la de los otros países industrializados.